

El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL
DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año VII. Núm. 317

Redacción y Administración:
Calle del Doctoral Martínez, 2

Amposta 25 Diciembre de 1920

Precios de suscripción:

TRES pesetas trimestre

Anuncios y comunicados
a precios convencionales

Las elecciones del domingo

En el distrito de Roquetas

No por tenerlo por descontado, nos ha satisfecho menos el resultado que arrojaron las elecciones verificadas en este distrito.

Por una gran mayoría quedó reelegido el que hasta ahora ha venido representando este distrito en las Cortes, nuestro distinguido amigo D. Manuel Kindelán.

Nos congratulamos de este resultado, porque con ello este distrito ha demostrado una vez más su inquebrantable adhesión a la Monarquía y su amor a esta tierra. «No podía este distrito obrar de otra suerte», no podía elegir por su representante a un enemigo de la Monarquía y a un partidario de teorías o ideas disolventes renidas con su temperamento o modo de ser.

El distrito de Roquetas ha cumplido con su deber. Confiadamente esperamos ahora que nuestro Diputado D. Manuel Kindelán compenetrándose de las necesidades de estos pueblos, será su más esforzado paladín para conseguir que aquellas tengan cumplida satisfacción en todas las esferas del Estado.

Al felicitarlos de este resultado, enviamos nuestro parabién a D. Manuel Kindelán por la ratificación de su confianza que le ha otorgado este distrito.

En el distrito de Tortosa

Las elecciones empeñadísimas en este distrito han dado el triunfo a nuestro distinguido amigo D. José Martínez Villar.

Nosotros, que amamos a Tortosa y a los pueblos de su distrito, no podemos menos que congratularnos de este resultado. Significa la terminación de la tiranía anárquica bolchevista imperante en el mismo, que les ha traído la más honda perturbación, es la iniciación del renacimiento de la paz y orden social enormemente quebrantados. Hora era que Tortosa y su distrito viesen su resurgimiento.

Peró este brillante y halagador resultado exige ahora una consecuencia. Es preciso que las personas amantes del orden y que, por ende, aspiran al progreso y desarrollo de los pueblos del distrito, no se duerman en los laureles obtenidos y que aunados todos sus esfuerzos, no solo para mantener las posiciones conquistadas, sino para desarrollarlas y extenderlas a todos los órdenes de la vida ciudadana.

Todos los amantes de Tortosa y su distrito han de hacer verdadero tae-to de codos, dejar a un lado resquemores personales, y unidos en el santo amor a los pueblos, laborar porque nunca pueda renacer la perturbadora política que hasta el presente le ha consumido. Nosotros no dudamos que D. José Martínez Villar, contribuirá con su iniciativa y poderosa inteligencia, a que sea un hecho la unión porque abogamos.

Felicitemos sinceramente al distrito de Tortosa y a D. José Martínez Villar por su triunfo.

La semana política

Se han verificado las elecciones de diputados a Cortes, y aún cuando en el momento en que escribimos estas líneas, por la deficiencia de los datos recibidos y por no haber hecho el gobierno ninguna declaración, no puede asegurarse si aquél ha obtenido o no la anhelada mayoría, es opinión general que aún habiéndola conseguido, el resultado final de las elecciones no habrá sido todo lo satisfactorio que el Gobierno habría deseado, por consecuencia de lo cual se hacen vaticinios nada favorables a la vitalidad del Ministerio.

Peró, si respecto a este extremo no puede hacerse ninguna afirmación concreta, es indudable que el resultado de las elecciones revela, en cambio, que el Gobierno no ha conseguido su propósito de restablecer el turno de los dos grandes partidos dinásticos en el Poder, ya que claramente ha ratificado la política de grupos que viene dominando desde algún tiempo.

En efecto, dejando aparte si el Gobierno tendrá o no mayoría, es indudable que se mantienen en pie los grupos maurista y ciervista, los cuales, aún cuando reducidos, constituyen elementos de firme oposición, cada uno de ellos con personalidad propia, circunstancias que hacen imposible, hoy por hoy, pensar en la unión de los elementos conservadores.

Por otra parte, las elecciones han contribuido también a ahondar las diferencias entre los distintos grupos liberales, y a dificultar, por consiguiente, la reconstitución del partido liberal. No han sido elegidos candidatos liberales, sino romanonistas, demócratas y albigas, y cada uno de estos grupos se considera con fuerza suficiente para no consentir que su personalidad sea absorbida por ninguno de los otros.

Está, pues, afianzada la política de grupos.

No podemos decir si esto es ventajoso o desfavorable para el país; y si, sólo, muchos inconvenientes, sintetizados en la gran inestabilidad por que viene atravesando la política española.

El día 2 de Enero se verificarán las elecciones de Senadores. Los candidatos derrotados en las de Diputados tendrán ocasión de probar nuevamente fortuna para alcanzar un éxito.

-M. Amposta, 22 Diciembre de 1920.

PROBLEMAS VITALES

Necesidad y forma de hacer navegable el Ebro

(Continuación)

España en tanto, que supo permanecer al margen de la guerra; que pudo acrecentar sus capitales metálicos con inmensas sumas adquiridas con el trabajo pacífico y el esfuerzo continuado, no supo mantenerse a tono con las circunstancias, adquirir conciencia plena de la formidable riqueza potencial de que disponemos, imitar los ejemplos extranjeros, imponerse con una fuerza de conciencia pública enérgica y afirmativa a todas las oligarquías que anulaban y anulaban de continuo el triunfo definitivo de una raza que no vive mas que de los recuerdos de un pasado glorioso y trascendental. Olvidamos todos que España no es sino un país viejo, y que los viejos países han de procurar remediar sus males y ocultar sus defectos con métodos y procedimientos nuevos, como las viejas damas que cubren siempre sus cuerpos decrepitos con llamativos vestidos, y tiñen sus carnes y sus pelos con los colores que lucieron a los veinte años. No cuidamos de llevar al alma popular la exposición sintética, pero detallada, de todos los elementos de producción económica actual y potencial de nuestra España. Y el capital dormido tranquilamente en el oscuro silencio de una cuenta corriente, en tanto el país solo beneficiaba con su industria del 10 por 100 del hierro producido; explotábamos solamente 500 mil caballos de nuestras reservas hidráulicas estimadas en 10 millones de H. P. mientras que para compensar, nuestra tradicional falta de carbon somos tributarios del extranjero, hemos de importar productos industriales, cuando exportamos la primera materia en bruto excelente y abundante que tenemos, quedándonos solo con los conflictos del hambre por falta de trabajo que impulsa la horrible exportación de carne humana que sufrimos endémicamente; carecemos de petróleo, cuando dejamos en manos extranjeras o improductivos los grandes yacimientos de margaritas disolubles disponibles, capaces de rendir anualmente y por durante mas de un siglo hasta 60 millones de litros de bencina.

-Y es que la carencia de cultura en los de abajo, el exceso de miserias morales y de concupiscencias en los de arriba, y la indiferencia y la cobardía en todos han llegado a formar la espiritualidad de un pueblo como el nuestro, en el que altos y bajos, trabajadores y capitalistas desconocen en general lo que su patria es, y hasta lo que pudiera ser si todos cumplieran exactamente sus deberes de ciudadanía. Por eso no hay que culpar en muchas ocasiones de esos abominables crímenes callejeros a nadie mas que a aquellas clases, que pudiendo y hasta debiendo dedicarse imperiosamente a la labor de proselitismo cultural y patriótico, pasaron sus vidas enzarzados en

bajas pasiones y en tertulias negativas, sin lanzarse a luchar por los grandes ideales del progreso y la liberación patria de la lógica esclavitud derivada de la imperfección en el utillaje, del retraso en la aplicación de los grandes inventos, del abandono de sus elementos naturales de riqueza como son la vía fluvial y la fuerza eléctrica que es su derivada.

De ahí deviene la necesidad de trabajar en pró de la navegación por el Ebro. El siglo actual es el de la máxima economía en la producción. No será posible lograr disminuciones en los salarios, ni aún en el coste de los productos naturales. Tan solo producir en las mejores y más económicas condiciones, es el camino del triunfo en la gran lucha de competencia cuyos cimientos se apoyan en tres elementos básicos: el hierro, el carbón y los transportes seguros y baratos. Y esto lo posee España con exceso. Exportamos el hierro del que hemos llegado a extraer hasta 8 millones de toneladas en 1915; nos sobra la energía eléctrica; podemos transformar nuestra geografía cruzando el suelo español de vías fluviales y canales; ¿que nos falta? «En España», ha escrito sentenciosamente con palabras que son una acusación en boca de quien desempeña cargos públicos importantes, el Sr. Conde de Colom en su «Política Nacional de Subsistencias», no hay problema de subsistencias, si no de asistencia del Estado.

Nuestros políticos al uso desconocen propiamente el país que gobiernan. Y por eso ha sido posible que hombres eminentes desde Costa hasta Gaset y perdónenos el Sr. Costa la comparación, hayan enfocado siempre su política hidráulica limitándola solo al riego de las tierras. Como si el interior de España no pudiera ser como la gran región Westfaliana, una formidable riqueza industrial.

F. TALLADA CACHOT.

Abogado

Secretario de la Cámara de Comercio.
Tortosa-Diciembre-1920.

(Concluirá)

D. Juan Roset y Rovira

El día 13 del actual falleció en Valls este distinguido y estimado amigo nuestro.

D. Juan Roset fué uno de los más sólidos prestigios de aquella ciudad, mé-dico ilustre, alcanzó en el ejercicio de su profesión gran renombre en Valls, su comarca y fuera de ella, desempeñándola como un verdadero sacerdote, pues unía a la competencia técnica un gran corazón y nobilísima generosidad.

Consejero del Banco de Valls desde 1912, a la muerte de D. Antonio Massó, fué designado para la presidencia de aquella entidad, en donde se distinguió por su rectitud y acierto, habiendo re-

nunciado dicho cargo a fines del año último, cuando su salud ya estaba gravemente herida.

Hombre de inteligencia privilegiada, de cultura y fino trato, su muerte ha sido sentidísima.

El Dr. Roset ha muerto joven, a la edad de 56 años, por consecuencia de su vida consagrada al trabajo y al estudio.

Descansen en paz el difunto, y reciban su viuda la distinguida señora D.^a Pilar Coll de Romero, sus hijos D. Juan y D.^a María de la Asunción y demás apreciable familia nuestro más sentido pésame por tan sensible e irreparable pérdida.

Gallarda prueba de gran civismo

Acaban de ofrecerla Tortosa y los pueblos de su distrito.

A todos les aprisionaba el grupo del cacique rojo, del desenfrenado y muy fresco Marcelino Domingo, pero si duras eran las cadenas con que llegó a oprimir a Tortosa, y un día intentó también oprimir al distrito de Roquetas, no menos duro y amargo ha sido el castigo que le han impuesto.

Para quien como Marcelino hizo objeto de su acta de Diputado, con el fin de pasar del estado de indigencia y abandono en que vivía, al de comodidad y hasta opulencia en que ha venido viviendo durante estos últimos años, no se necesita más que hallarse dotado de sentido común para llegar a comprender los alcances que reviste su derrota.

No queremos reprochar a los bonachones y casi infelices que llegaron a creer en sus predicaciones; su falta de cultura y de ilustración les libra de toda censura; pudieron y hasta llegaron a creer en él, pero de buena fe, y para ellos resultaban hombres inmorales aquellos que Marcelino, con un desdoro que no reconocía otra base y fundamento que la de su inmunidad, los pintaba como seres poco menos que indocumentados, sin conciencia y hasta amigos de lo ajeno; pero conste que ninguno de los calumniados por Marcelino Domingo ofrece un modo de vivir lleno de dilapidación y derrochando el dinero con orgías y placeres, como nos lo ofrece el vivir y el gastar del propio, ex-diputado por Tortosa.

Hombre del temperamento y condiciones de Marcelino Domingo no podía implantar en Tortosa otra política que la que estableció.

La disolución social ha sido la norma de su conducta, y su consecuencia ha sido el desarrollo de la pública intranquilidad y de la inmoralidad más manifiesta. Preocupado únicamente por su encumbramiento social y económico, todas sus energías las ha invertido en mejorar cada día más su posición y no ha tenido ninguna para dedicarla al desarrollo y fomento de los intereses morales y materiales de los pueblos que tuvieron el mal acierto de elegirle. La perturbación más grande en todos los órdenes y el abandono más completo caracterizan el predominio que hasta ahora ha tenido Marcelino Domingo.

El buen sentido del pueblo de Tortosa y su comarca no podía continuar toterando por más tiempo tal despotismo y desastre, y al amparo del nombre ilustre de D. José Martínez Villar, ha sabido salir de su abatimiento y hacer un supremo esfuerzo para sacudir el yugo marcelinero.

Plácemes merece el buen pueblo tortosino y loor el Sr. Martínez Villar por haber emprendido y llevado a feliz término esta obra de saneamiento social.

APATIA

Esta es la nota dominante que ofrecen las últimas elecciones.

Así en las ciudades como en los distritos rurales, el cuerpo electoral ha acudido en muy escasa proporción a los comicios, en relación con elecciones anteriores, y es este un síntoma que se presta a graves reflexiones.

Entre las varias concausas que, a nuestro juicio originan este fenómeno, figuran en primer término y como más principales el cansancio de los electores y la vida parlamentaria.

Hemos perdido la cuenta de las elecciones generales efectuadas en estos últimos años, y de tiempo en tiempo registra la historia parlamentaria española algunas Cortes que hayan alcanzado el término de vida que les señala la Constitución de la Monarquía. La inestabilidad política que venimos padeciendo da lugar a la frecuencia con que se efectúan elecciones generales, y esta frecuencia viene siendo tan continuada que ha llegado un momento que ha determinado el apartamiento de los comicios de la inmensa mayoría del cuerpo electoral.

Si a esto se agrega que el país ve que el funcionamiento del Parlamento ninguna influencia o eficacia tiene en la solución de los grandes y graves problemas que afectan hondamente a la vida nacional, y que no parece sino que tales problemas no existan puesto que las Cámaras dedican la mayor parte de su tiempo, no a procurar resolverlos, sino a discutir generalmente asuntos o cuestiones de interés particular o partidista que ninguna trascendencia tienen ni pueden tener para el país, nadie puede ni debe admirarse de que cada día cunda más el retraimiento del cuerpo electoral.

Mientras no logre darse mayor estabilidad a la situación política, y en tanto no cambie la manera de ser del Parlamento haciendo éste una labor verdaderamente nacional, los electores continuarán haciendo dejación del ejercicio del derecho de sufragio, que va resultándoles, más que un derecho, una carga molesta que no les reporta ninguna finalidad útil y práctica. Y preciso es reconocer que por los derroteros que va tomando la política española, no es fácil que se modifique esta situación.

Sensible es esto. A los que deben y pueden hacerlo toca remediarlo.

La Lotería

Nuevamente el día 22 del actual vieron defraudadas sus esperanzas la inmensa mayoría de españoles que cifran en el azar el mejoramiento de su posición económica. Y esto está encarnado en el temperamento español.

Sólo por el trabajo puede conseguirse aquel mejoramiento, y esto no obstante, en España el trabajo es mirado como una obligación ineludible que hay que cumplir sólo para atender a las cotidianas necesidades. Nuestro temperamento nos inclina más a lo incierto e inseguro y para aventurarnos en él empleamos nuestras energías e invertimos nuestros medios.

Tarea altamente social y moralizadora sería en nuestro país privar al pueblo de todo elemento que tienda a favorecer el desarrollo de la afición al azar, y en este punto bien puede decirse que sería de altísima conveniencia la supresión de la Lotería. Nuestros hacendistas responderán, sin duda a eso que la Lotería constituye una fuente de saneados ingresos para el Tesoro, pero creemos que esto no es óbice para su supresión, puesto que aquellos ingresos podrían obtenerse por otros medios que no contribuirían como aquella al fomento de la afición al juego.

Por lo demás, es altamente inmoral que, constituyendo un delito el juego de azar, sea el Estado precisamente el principal fomentador de aquella afición, sosteniendo la Lotería Nacional.

Ya sabemos que estas consideraciones serán estériles y baldías y que ningún efecto producirán en el Gobierno y en los particulares; pero, creemos de nuestro deber consignarlas, aprovechando la oportunidad que les presta el último sorteo de la Lotería Nacional.

El azar no es, ni puede ser, nunca origen de la felicidad de los pueblos, y es muy conveniente lo tengan en cuenta éstos y los Gobiernos.

Electores

Nuestros lectores estarán enterados por la prensa diaria del resultado de las últimas elecciones de Diputados a Cortes. Por ello no los reproducimos y nos limitamos a consignar los nombres de los que fueron proclamados por los distritos de esta provincia en el acto del escrutinio general celebrado el jueves y viernes últimos en la Audiencia provincial de Tarragona.

Circunscripción: D. José Nicolau y Sabater, D. Julián Nougues y Marqués de Argüeso.

Valls-Montblanch: D. Francisco Maristany y Maristany.

Vendrell: D. José Luis Pascual de Zulueta.

Roquetas: D. Manuel Kindelán.

Tortosa: D. José Martínez Villar.

A la candidatura de nuestro estimado amigo D. José Elías de Molins ha de unirse la del que también lo es D. Juan Pich y Pón, que aspira igual.

Para Tarragona, y con el fin de poder compenetrarse de la derrota del candidato Domingo, salieron de Tortosa el miércoles último un regular número de desconsolados marcelineros, para asistir a la proclamación del candidato triunfante D. José Martínez Villar, por la junta provincial del Censo.

Nuestra más cordial enhorabuena a nuestro querido amigo Sr. Martínez Villar, proclamado diputado por Tortosa por una mayoría.

En esta ciudad, la derrota de Marcelino Domingo, ha causado sentimiento entre sus escasas huérfas, y verdadera satisfacción en el resto numerosísimo de la población, formando parte de este núcleo importante, la redacción de El Eco de la Comarca, que proclama al Dr. Martínez Villar de verdadero Jesús que torna para redimir no sólo a Tortosa, sino que también a su Comarca, de los graves peligros que corría de haber continuado el pobre Marcelino Domingo erigido en árbitro de sus destinos y desde luego escudado siempre en su inmunidad parlamentaria.

En el nuevo Congreso, Cataluña estará representada por los siguientes diputados, sino viene una sorpresa en el momento de la proclamación, pues estos renglones están hechos antes, que altere el resultado:

Regionalistas: señores Rahola, Rusiñol, Morera y Galicia, Cambó, Maristany y Maristany, Umbert, Rodés, Bertrán y Musitu, Miracle, Pla y Daniel, Bertrand y Serra, Ventosa y Calvell, Puig de la Bellacasa, Trias de Bes, Acnós, Creixell y Vilaplana. Total, 17.

Unión Monárquica Nacional: señores Kindelán, Nicolau, Conde de Figols, Torras, Sala, Pons y Tusquets, Marqués de Olerdola (2 actas) Riu (Daniel). Total, 8.

Republicanos: señores Lerroux, Iglesias (Emiliano), Nougues, Companys. Total, 4.

Conservadores: señores Canals, Marqués de Argüeso. Total, 2.

Republicanos nacionalistas: señores Maciá, Pi y Sunyer, Albert, Caballé y Goyeneche. Total, 4.

Federación Monárquica Autonomista: señores barón de Güell, Girona, Marsans Peix, Moret y Catalá. Total, 4.

Jaimista: señor Batlle (Narciso).

Coaligación social-agraria: señores Martínez Villar y Pascual de Zulueta. Total, 2.

Reformista: señor Zulueta y Gomis.

Como nota final, plácemes hacer públicos que es objeto de unánimes y merecidos aplausos la gestión de nuestro distinguido amigo el Gobernador civil de esta provincia D. Tiburcio Martín.

Con tacto exquisito a la par que con gran energía, ha sabido aquella autoridad garantizar la libre emisión del sufragio y poner coto a las demasías marcelineras, consiguiendo la liberación del vecino distrito de Tortosa; obra que ha de merecer siempre los más sinceros elogios de todos los amantes de la prosperidad de aquella comarca.

Nosotros nos complacemos en unir nuestro aplauso a los generales que se tributan al dignísimo Gobernador civil de Tarragona.

Nieve en Amposta

El nevaco que ha sido general en Cataluña alcanzó en la madrugada y mañana del domingo a esta ciudad.

Los ampostinos pudieron contemplar en dicho día el espectáculo inusitado de la nieve en las vías públicas y campos de este término, habiendo aparecido también envueltos en blanco sudario los vecinos montes de Montsiá y Montsiánell.

Fueron en gran número los vecinos que se echaron a la calle deseosos de contemplar el aspecto que ofrecía la ciudad nevada, habiendo sido muchos los curiosos que acudieron con dicho objeto al puente sobre el Ebro que presentaba un bellissimo aspecto y al barrio de las casas baratas desde cuya altura se divisaba un hermosísimo panorama.

La nevada llamó extraordinariamente la atención, tanto por ser raro este fenómeno en esta ciudad, como por la intensidad que alcanzó, ya que en algunos puntos la nieve llegó a la altura de cerca dos palmos.

Puede decirse que hasta el miércoles la nieve no quedó completamente liquidada.

Si hemos de creer el dicho popular de que *any de neu, any de Deu*, bien podemos felicitarnos de la nevada del domingo.

De Sport

Un match?

Según rumores, mañana nos visitará un notable primer equipo de un importante Club de Castellón de la Plana para contender con el de igual categoría del «Sportiu Amposta».

Damos la noticia fundados únicamente en lo que dicen ciertos elementos.

Aprovechando esta ocasión, nos vemos en el caso de advertir a la Junta del Club azul-grana que para representar un buen papel nuestro decano en cuantos partidos realice es necesario modificar el equipo que jugó, tan medianamente, con el «Ateneo F. C.» de Tortosa últimamente. Hay elementos que están dejados al olvido y que podrían desempeñar mejor papel que otros que ocupan un puesto en el primer team.

El amor al «Sportiu» sólo nos inspira, y por él lucharemos con fé y entusiasmo.

La "Copa Tomás"

Ignoramos la resolución que adoptará la Junta del "Sportiu" ante el mutismo de los señores del "Ateneo" de Tortosa, pues creemos que no han manifestado aún el porqué de su incomparecencia en el campo para jugar el match señalado el día 12, y si es así, es una gran falta de los ateneístas tortosinos y una desconsideración para el "Sportiu" y para Amposta de que, como ampostinos, debemos protestar y llamar la atención del presidente del Club ultrajado, Sr. Germán, para que sus conatos tomen un acuerdo, que ponga en buen lugar a su Club.

Se dice...

Que el encargado de esta sección es Palau y Mayor, bifidat. Que la "Copa Tomás" ha quedado en el "Sportiu". Que en el primer team azul-grana habrá alguna importante modificación de jugadores.

Sección comercial

Llamamos la atención de los productores y comerciantes de arroz sobre la Real orden del Ministerio de Hacienda de 16 del corriente, inserta en la Gaceta de Madrid del día 18, por la cual se accede en buena parte a las peticiones que se habían formulado para mejorar las condiciones de la exportación de aquel producto.

Por dicha Real orden el gravamen exportación de arroz queda reducido a 10 pesetas los 100 kilogramos, peso neto, de cuya cantidad se aplicarán dos pesetas 50 céntimos en concepto de arbitrio a las Diputaciones provinciales autorizadas para la percepción del mismo.

Se dispone también que la cantidad de arroz que los exportadores han de constituir en depósito, será de un 30 por 100 de la que se embarque, fijándose el precio del arroz del depósito en 45 pesetas por cada 100 kilogramos, sin envase en el lugar del depósito; debiendo ser el arroz de clase corriente y precisamente de la última cosecha, y el plazo de validez de los depósitos será de seis meses, a contar desde la fecha en que se realice la exportación.

Hacemos votos porque al amparo de estas disposiciones, vuelva a adquirir el mercado arrocero el movimiento que tenía a la terminación de la última cosecha.

Los datos que el Ministerio de Fomento ha recibido de los ingenieros jefes de las Secciones agronómicas acusan en los principales mercados de trigo nacional una baja importante, en las cotizaciones de este cereal; siendo de 7 a 8 pesetas los 100 kilogramos en la provincia de Avila; de 1 a 4 en la de Valladolid y de 2 a 3 en las Palencia y Zamora.

La Junta provincial de Subsistencias ha recordado a los productores, cosecheros y almacenistas de aceites de oliva y orujo la obligación que tienen de remitir mensualmente a dicha entidad las declaraciones detalladas de entradas y salidas de almacén.

Se nota en el mercado de esta ciudad una paralización completa en las transacciones de arroz, aceite y otros artículos.

De Agricultura

El Ministro de Hacienda ha ampliado hasta el 15 de Enero próximo el plazo para que los agricultores presenten

instancias en solicitud de autorización para el cultivo del tabaco en concepto de ensayo.

Para facilitar la preparación de los alumnos que desean seguir el próximo año los estudios de Primer curso en la Escuela Superior de Agricultura, no teniendo aprobadas en importantes centros docentes las asignaturas correspondientes a las materias de ingreso, y deseen prepararse en la misma Escuela, ésta abre un curso preparatorio semestral, en el que se estudiarán: Nociones de matemáticas (Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría), Nociones de Física y Química, Geografía, Gramática (Ejercicios de redacción y enseñanza general literaria) y lengua francesa. La matrícula estará abierta hasta el 9 de Enero próximo de nueve a doce y de tres a seis en la Secretaría de la Escuela, Urgel, 187, Barcelona, empezando el curso el día 10 del mismo mes.

Nit de Nadal

Als amics Joan i Josep M.ª Palau

Les muntanyes de neu blanquejades, els sembrats tremolent de fredor, els ocells arraulits en els arbres i en els margens insectes mig morts; el cel pur com un llac d'aigua clara on la lluna hi nevéga amb temor. Les teulades estan humitoses i als carrers fins s'hi gelen els tolls. Mes avui ja no es nit de silenci que's la nit de Nadal, nit de goig. En la plaça s'hi ouen canturies, els ferrets, les guitarres, tot, tot, tot avui crida joia i bonança, tot son cants de gatzara i amor i per més que'l brau vent fer udoli i per més que sentim tremolor coratjoses treuen armonies que les senti ben bé nostre cor porque avui ja no es nit de silenci que's la nit de Nadal, nit de goig.

R. BLASI I BABASSA.

CRÓNICA

A nuestros amables lectores deseamos muchas felicidades y satisfacciones en las presentes PASCUAS DE NAVIDAD

Con motivo de la festividad de hoy, adelantamos un día la publicación de este número.

Para pasar las fiestas de Navidad en compañía de su apreciable familia, se han trasladado a Castellón, nuestro distinguido amigo el Gobernador civil de esta provincia D. Tiburcio Martín Pich y su simpático hijo Tiburcio.

El miércoles efectuóse en la parroquial iglesia de esta ciudad, el matrimonial enlace de nuestro estimado amigo D. José Pascual Masip, administrador de la red telefónica de Castellón con la distinguida y simpática señorita Antonia Valero Giné.

Los novios salieron el mismo día para Barcelona y otras capitales.

Larga luna de miel deseamos a los nuevos coayugues, y enviamos nuestro parabién a los padres de la novia nuestros estimados amigos D. Ramón Valero Cercós y D.ª Antonia Giné.

Ha quedado completamente terminada la construcción del trayecto de carretera que ha de unir el puente sobre el Ebro con la de Vinaroz a Venta Nueva.

Probablemente antes de finir el corriente año se verificará la recepción provisional de ambas obras.

Después de la nevada de que nos ocupamos en otro lugar de este número, el tiempo ha sido bueno en esta ciudad, con el consiguiente

de descenso de la temperatura que fué rigurosa en los primeros días de la semana.

También hemos tenido con intermitencias fuerte viento huracanado.

No tenemos noticia de que Amposta se haya visto favorecida con ningún premio en el último sorteo de la Lotería Nacional.

De ello nos felicitaríamos si sirviese de estímulo para disminuir la afición al juego oficial de azar.

A fines del corriente mes serán licenciados los soldados de cuota de los regimientos de Almansa y Luchana por haber cumplido el primer período de servicio en filas.

Se están practicando activas gestiones para poder realizarse en breve el derribo de las casas de la calle de San Sebastián que han de expropiarse para emplazar la rampa del puente sobre el Ebro.

En breve vendrá a esta ciudad el señor Comandante general de los Somatenes para presidir el acto de la constitución oficial del de esta localidad.

Don Eduardo Torres Marmañá, vecino de Vinaroz, ha solicitado del Gobernador civil de Castellón autorización para establecer un servicio público de viajeros por medio de cinco coches automóviles desde Vinaroz a Amposta por la carretera de Vinaroz a la Venta Nueva.

Se venden

dos casas de la calle de San Roque, números 6 y 8.

Darán razón: D. José Bernis, de Tortosa.

A primeros de Enero próximo se incorporarán a filas los reclutas del último reemplazo.

Procedente de Barcelona, en cuya Facultad de Medicina estudia con notable aprovechamiento el quinto curso de su carrera, llegó anteanoche a esta ciudad para pasar las Navidades con su distinguida familia nuestro muy estimado amigo D. Vicente López Soler.

Con motivo de las actuales fiestas, en el concurrido cine "Salón Doré" se proyectará hoy y mañana un escogido programa de películas, formado por los episodios 7.º y 8.º de la de series "El protegido de Satan," las dramáticas "Por alta traición," "El ocaso," "Rey de un día," "Residencia pequeña" y "Por el honor" y las cómicas "Empleo bien retribuido" y "Nueva nodriza."

En virtud del turno que tienen establecido los farmacéuticos de esta ciudad, hoy estará abierta la farmacia de D. Francisco Ferré Cid, de la calle Mayor, y mañana la de D. Jacinto Ferré Gisbert de la calle de Corsini.

Desde hace bastante tiempo los trenes, especialmente los mixtos llegan con considerable retraso a la estación de esta ciudad, ocasionando las consiguientes molestias y perjuicios al público que utiliza aquel medio de locomoción, y dando lugar también a una gran irregularidad en el reparto de la correspondencia.

Llamamos sobre la atención de quien corresponda, para que se corrija esta deficiencia.

El sábado, día 18, contraieron matrimonio en la iglesia parroquial de esta ciudad don Francisco Roig Ripollés con la apreciable joven Rosario Aixendri Lapeira.

Los novios que salieron en viaje de bodas el mismo día regresarán hoy a esta ciudad.

A los nuevos conyuges les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado y enviamos nuestro parabién al padre de la novia nuestro estimado amigo D. Pedro Aixendri Balagué.

CASA ARNAL

COMERCIO DE TEJIDOS

SUCURSAL DE LA ZAPATERÍA MORESO

Hebiéndose iniciado baja en los precios en algunas clases de calzado desde las Casas manufactureras y habiendo recibido importante remesa de calzado con dicha baja, esta CASA anuncia a su clientela que, a partir del primero de Noviembre encontrará economía de precios en su mayoría de clases.

CHANCLOS DE GOMA CALZADO DE FOOT-BAL CALZADO ENGRASADO PARA LLUVIAS

Para pasar las vacaciones de Navidad en compañía de sus respectivas familias han llegado a esta ciudad, procedentes del Colegio Valldemia, de Mataró, en donde cursan sus estudios, los aprovechados estudiantes Arturo Panisello Cases y Ramón y Manuel Valero Giné. Asimismo se encuentran también en esta ciudad procedentes de los Colegios de Lérida y Reus, los aventajados estudiantes Esteban y Jacinto Ferré.

En breve irá periódicamente a Tortosa para prestar sus servicios profesionales, nuestro distinguido y estimado amigo D. Juan Domenech Mas, ilustrado médico especialista en las enfermedades del oído, garganta y nariz, residente en Reus.

Se ha declarado extinguida oficialmente la enfermedad glosopeda en los términos municipales de Perelló, Ulldcona y Vandellós.

A los individuos del Cuerpo de Carabineros se les aumenta el haber mensual en 45 pesetas, desde el próximo año 1921.

En la madrugada del miércoles ocurrió un choque, entre las estaciones de Secnita y Morell en la línea de Madrid a Zaragoza y Alicante, entre dos trenes de mercancías, habiendo resultado muerto el conductor de uno de ellos, y heridos los maquinistas y fogoneros de ambos convoyes, uno de ellos de gravedad.

Quedaron destruidos 18 vagones y muertas buen número de caballerías y ganado mular.

Ha llegado a Tortosa la comisión del catastro encargada de revisar el registro fiscal de edificios y solares de aquella ciudad. Se calcula que los trabajos de dicha comisión durarán cerca de dos años.

Continúa normalizándose la situación de Barcelona, gracias a las acertadas y energéticas medidas adoptadas por el Sr. Martínez Anido contra el Sindicato único.

El Gobernador civil de aquella provincia está recibiendo muchas felicitaciones por su campaña.

Se ha publicado el número 356 de la revista cultural "Iberica" conteniendo el siguiente interesante sumario:

- El volcán Manna Loa en erupción. -Amojonamiento de caminos. -Labor del Congreso Postal. -El algodón en Marruecos. -El petróleo en Iberoamérica. -W. Voigt. -La función colosterinogénica. -Congreso Internacional de Medicina y Farmacia militar. -Percepción de objetos por la radiación calorífica. -La producción de algodón y las industrias algodoneras. -Estaciones de combustible líquido. -Nuevo campo de petróleo en el Canadá. -Victimas de animales dañinos. -Chimpancé nacido en cautividad. -Estudio de algunos esquistos bituminosos españoles. -E. Vitoria, S. J. -Las isosistas y los efectos destructores de temblor de tierra. -V. Inglada. -Cuarto Centenario del descubrimiento del estrecho de Magallanes. -P. Blanco. S. J. -Biografía.

Imprenta de "El Eco de la Gomarca"



La Valenciana

CONFITERIA : Y : PASTELERIA

- DE -

Pascual Vallés

PASEO DEL ALCALDE PALAU, 6

AMPOSTA

Se sirven encargos para bodas, bautizos y banquetes con prontitud y esmero.



